

Antropología reciente de Chihuahua

Los documentos que conforman *Expediente* se presentaron en el coloquio de investigadores titulado "Mesa Norte", efectuado en junio de 2010 en la ciudad de Chihuahua. En él participaron el Centro INAH Chihuahua y la ENAH, Unidad Chihuahua (hoy en día Escuela de Antropología e Historia del Norte de México, con sede en la capital de estado).

El objetivo de ese coloquio fue dar continuidad a un espacio de discusión académica anual, auspiciado desde el Centro INAH Chihuahua, para hacerlo extensivo a los profesores-investigadores de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México. La respuesta tuvo éxito y rebasó las expectativas, pues la mayoría de los participantes de ambas instituciones contribuyeron a hacer de este coloquio uno de los primeros esfuerzos de comunicación y diálogo académico entre dos entidades hermanas. Las pretensiones se enfocaron en la construcción de un ámbito propicio para presentar, comentar y debatir los referentes teóricos y metodológicos contemplados en los diversos proyectos de investigación a cargo de los participantes. Asimismo, en virtud de que se realizó en el marco de la celebración por el vigésimo aniversario de la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México, las autoridades del plantel vincularon a sus estudiantes con la dinámica académica, con lo que éstos tuvieron la oportunidad de comentar y formular sus dudas e inquietudes en torno a las exposiciones.

Los ejes temáticos del Coloquio Mesa Norte se desarrollaron en cinco mesas de trabajo: La primera de ellas se tituló "El norte de México", centrada en investigaciones de carácter histórico: misiones, conformación del septentrión, el Camino Real de Tierra Adentro, estudios en torno a los cazadores-recolectores del norte de México y archivos históricos y transparencia en el estado de Chihuahua.

La segunda mesa se tituló "Antropología jurídica" y en ella se presentaron perspectivas sobre derecho indígena, reflexiones sobre peritaje antropológico, así como sobre territorialidad y gobierno indígena entre los rarámuri de la sierra de Chihuahua.

El eje temático de la tercera mesa fue la discusión alrededor de la "Antropología y el desarrollo", donde se analizaron las respuestas campesinas emergentes en el noroeste del estado ante el embate neoliberal; la exclusión social de grupos indígenas frente al desarrollo estatal turístico; los proyectos de participación comunitaria que proponen el desarrollo sustentable en la sierra Tarahumara y la discusión entre patrimonio, turismo y desarrollo.

La cuarta mesa se integró con trabajos de "Antropología simbólica", donde las reflexiones versaron sobre religión y praxis religiosa entre los rarámuri del Alto Río Conchos; la vida religiosa de los pimas y la experiencia de los cantos guarijíos.

Por último, la quinta mesa se constituyó bajo el rubro temático de "Antropología urbana", y en ella se expusieron proyectos de investigación que analizan grupos domésticos en municipios urbanos chihuahuenses; la etnicidad y la ritualidad en contextos urbanos; las relaciones de asimetría entre el campo periférico de Delicias y la ciudad de Chihuahua, entre otros.

Para este *Expediente* se seleccionó una parte de los trabajos presentados en el Coloquio Mesa Norte, como testimonio de la discusión académica que se dio de manera fructífera entre los estudiosos de ambas instituciones del norte de México y para difundir los avances de la investigación en esta área.

Esperanza Penagos Belman José Francisco Lara Padilla